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１ 会議次第 

（１）委嘱状の交付   

（２）議題  

   議題１ 委員長の選出 

議題２ 平成２５年度予防接種事業実績について（資料1） 

議題３ 平成２６年度予防接種事業実施計画について 

・ 平成26年度芦屋市の予防接種について（資料2-1） 

・ 風しん予防接種費用助成事業について（資料2-2） 

・ 予防接種法施行令の一部を改訂する政令並びに予防接種法施行規則及

び予防接種実施規則の一部を改正する省令の施行について（資料2-3） 

・ 芦屋市水痘予防接種実施要領（案）について（資料2-4） 

・ 芦屋市高齢者肺炎球菌予防接種実施要領（案）について（資料2-5） 

  議題４ その他 

 

２ 提出資料 

  資料１   平成２５年度予防接種事業実績について 

  資料２－１ 平成２６年度芦屋市の予防接種について 

  資料２－２ 成人の風しん予防接種費用の一部を助成します 

  資料２－３ 予防接種法施行令の一部を改正する政令並びに予防接種法施行規則及び 



予防接種実施規則の一部を改正する省令の施行について 

  資料２－４ 平成２６年度芦屋市水痘予防接種実施要領（案） 

  資料２－５ 平成２６年度芦屋市高齢者肺炎球菌予防接種実施要領（案） 

 

 

３ 審議経過 

  （開会） 

  委嘱状の交付・委員長に高委員を選出。 

  高委員長挨拶 

（高委員長）それでは，議題に入ります。議題１平成２５年度予防接種事業実績について，

事務局から説明お願いします。 

(事務局加味) 平成 25年度予防接種事業実績について説明いたします。 

（資料 1）の説明 

（高委員長）ありがとうございます。ただいまの報告について何かご質問はありますか。 

（河盛委員）ＢＣＧの接種率が下がってきていますね。予防接種を受けたくない人もいると

思いますがそれにしても低いですね。１０か月健診時や 1 歳 6 か月児健診時に確認する

ことは可能でしょうか？医院に受診される方でＢＣＧを接種していない人が多い印象は

ありません。昨年は約９割の受診率で，今年はさらに少なく年々低下しています。この

接種率が本当であれば，医者の方の要因もあるのではないか，受けなくてもよいと言っ

ている医者もいるのではないかと思ってしまいます。 

（高委員長）医院で受けるようになったのはいつからですか？ 

（事務局瀬戸山）個別接種は平成２４年度からなので，今年 3年目です。平成 25年度からヒ

ブ，肺炎球菌が定期接種化され早期からの予防接種回数が増え，ＢＣＧは 1 歳までに接

種対象年齢が延長されたことにより，ＢＣＧ接種が後回しになっているのではないかと

思います。 

（河盛委員）やはり１０か月児健診の問診票とかでチェックして本当に接種者が少ないのか

どうかを確認した方がよいのではと思います。 

（事務局瀬戸山）そうですね。1 歳 6 か月健診時には母子手帳で確認はしており，今後も継

続して確認します。 

（高委員長）１０か月児健診でも確認できたらいいですね。その他に何かございますか。 

ヒブ,肺炎球菌は４種混合同様ほとんど接種していると考えてよろしいでしょうか。 

（事務局田中）年間出生数が 750～800 名ですので,ヒブ，肺炎球菌も４種混合と同等の接種

率になると考えられます。 

（高委員長）日本脳炎はどうなっていますか。混乱はございませんか。 

（事務局瀬戸山）日本脳炎の予防接種につきましては，平成 17 年から 21 年の積極的な勧奨

の差し控えに伴い，国からの通知により 20 歳未満の方は，定期接種として 4 回接種が

可能です。2 期が未接種の可能性がある 18 歳 19 歳と，1 期が未接種の可能性がある 8

歳 9歳を対象に個別に勧奨しております。そのため，未接種に気が付いて今からでも可



能かという問い合わせの反響があります。また，生後 6か月から接種できるとなってい

ますが，早期から接種すると 1期と 2期の期間が空き過ぎてしまうので，標準的な年齢

で接種することを集団の健診の時に伝えています。 

（河盛委員）13歳以上の女子に妊娠等について確認している分は継続した方がよいですか。 

（事務局瀬戸山）確認していただきたいです。問診票は別に作成しています。 

（高委員長）他にございますか。では次に，平成 26年度予防接種事業実施計画についてお願

いします。 

（事務局加味） （資料２－１，２－２，２－３，２－４，２－５）の説明 

（高委員長）ありがとうございます。これらの件に関して何かご意見はございますか。 

（河盛委員）水痘ワクチンは市の購入ですがいつから業者に注文をしたらよいでしょうか。

定期分となるのは１０月 1日注文分からになるのか，それとも数日前から可能なのか。 

（事務局瀬戸山）まだ単価の見積もり契約をしていませんので、後日連絡させていただきた

いと思っております。 

（河盛委員）高齢者肺炎球菌ですけども接種医側の問題ですが、ご存じの通りプレベナーが 

高齢者にも接種ができるようになりました。ただ，定期接種には認められておりませ 

ん。誤って定期としてプレベナーを使用してしまう可能性があるので，ニューモバッ 

クスのみ定期予防接種の対象であることを接種医側に示しておかないと必ず誤接種が 

起こると思います。医師会に言った方がよいですか。 

（高委員長）そうですね。高齢者のワクチンの場合はインフルエンザと同時接種する人が増

えますね。インフルエンザ予防接種の接種時期はいつですか？ 

（事務局瀬戸山）１０月１５日から１月末までです。 

（高委員長）高齢者肺炎球菌は３月末までですか。 

（事務局瀬戸山）３月末までです。 

（河盛委員）高齢者の場合は小児と違って母子手帳がなく，過去に受けた人が本人も受けた

かどうか覚えておらず接種してしまう可能性があります。かかりつけ医で接種する場

合は接種歴の確認が可能ですが，かかりつけ医以外で接種する場合は誤接種が起こり

やすいです。 

（高委員長）5年以内に接種したら副反応がでやすいのですよね。 

（事務局瀬戸山）対象者には，接種券を個別に郵送し，接種勧奨を行う予定にしています。

接種券は毎年色を変えて作成し，年度ごとの対象者が年度をまたがって受けられない

という形を考えております。今年度は 6 か月間しかありませんが，年度をまたがない

で接種をお願いしたいと思っております。 

（高委員長）今年度は 10月 1日から 3月 31日までですか？来年度は 4月 1日からですか？ 

（事務局瀬戸山）はい，平成 27年度は 4月 1日から受けられるよう案内したいと考えており

ます。 

（澤田委員）過去に 1度でも受けていたら対象外ですよね。 

（事務局瀬戸山）対象外となります。問診票が 3 枚になっておりまして，3 枚目は予防接種

済証という形になっておりますので，それをお渡しください。 



（澤田委員）今の 5歳刻みの対象者の選出方法は 5年間で終了する予定ですか。 

（事務局田中）平成 31年からは新規に 65歳のとなる方が毎年対象者となります。 

（澤田委員）接種した人の管理は市で行う予定ですか。 

（事務局田中）はい。昨年度から 70歳以上の身体障害者の手帳をお持ちの方には，高齢者肺

炎球菌の助成をさせていただいています。87名接種しており，その方についてはこち

らで把握できておりますので，このたびこの節目年齢にあたっておりましても接種券

を送付する予定にはしておりません。今年接種された方は市の方で台帳管理をする予

定です。 

（高委員長）他になにかございますか。 

（澤田委員）プレベナーが将来的に高齢者肺炎球菌の定期予防接種なる可能性はあります

か？ 

（事務局瀬戸山）プレベナーは定期の予防接種の対象外である通知が届いています。今後に

ついては未定です。 

（高委員長）水痘ワクチンは 2回接種ですが，同時接種も可能ですか。 

（河盛委員）そうですね。水痘は 1歳になった時期なので MRと同時接種が想定されます。 

（高委員長）他にございませんか。それでは質問などございませんか。 

（河盛委員）先ほどお配りした 3 種混合，4 種混合についての考え方の用紙についてです。

ご存じの通りほとんどのメーカーで 3 種混合ワクチンの製造中止が予定されていま

す。3 種混合ワクチンの入荷が難しくなるということで，3 種混合で始めたけれど，

追加接種等がまだという方に 4 種混合ワクチンを接種してよいという厚生労働省か

らの通達です。ただし，3種混合ワクチン及び不活化ポリオワクチンを途中から 4種

混合ワクチンに変更する場合には，不活化ポリオワクチンの接種回数が 5回以上とな

らないように配慮をするように明記されています。それを受けまして小児科学会の予

防接種委員会が例を３つ上げています。例１は生ポリオを 2回接種したけれど 3種混

合ワクチンが全部終わっていない方，これは 3種混合を速やかに接種をすることが優

先なのですが，どうしても無理な場合は 4種混合ワクチンを接種してもよいとされて

います。例２は，不活化ポリオワクチンが 4回接種済んでいるが，3種混合ワクチン

が完了していない場合です。この場合は３種混合のワクチンで接種をしないといけな

いので，4種混合の使用は不可ということです。例３は不活化ポリオも 3種混合も３

回接種し，追加が未接種の場合，4種混合を使用してよいという考え方です。日本小

児科学会の例示に従って実施してもよいのではと思うのですが，市はどのように考え

られますか。 

（事務局瀬戸山）例３のケースはここ数カ月で数例ございます。ワクチンが不足しているの

で 4種混合ワクチンを使用してよいと思われます。 

（河盛委員）例１，２はいかがでしょうか。例２についてはこれでよいかと思いますが。例

１については現時点では不可能ではありませんが市が 3 種混合ワクチンのみで接種と

いうのであれば，明確にしておいた方がよいのではと思います。とりあえず不活化ポ

リオを 5 回以上接種してはいけないということを医師会を通じて会員に通達しておい



た方がよいと思います。 

（高委員長）他に何かございますか。 

（河盛委員）医師会から 6 月に 2 件の誤接種があったことを報告します。1 件は 8 歳 6 か月

児に日本脳炎の 2 期を接種した，もう 1 件は日本脳炎の接種間隔が短かったという誤

接種がございました。 

（高委員長）その他に副反応について報告はございますか。 

（事務局瀬戸山）その他には今のところ報告はございません。 

（河盛委員）風しんワクチン助成制度について保健福祉センターの外のガラス張りのところ

にポスターを貼ってはいかがでしょうか。センター内に入っていない人にも見ていた

だきたいので。 

（事務局越智）保健センターの入り口には掲示しています。わかりました。 

（事務局瀬戸山）今年 10月から水痘と高齢者肺炎球菌がはじまりますが，その前に河盛委員

に 9 月中旬以降ぐらいに医師会の先生に向けての説明会をお願いしたいと思っており

ます。昨年 4 月に説明会を実施していただいて非常によかったので，9 月に水痘，高

齢者肺炎球菌に関して変更を含め，説明をお願いいたします。 

（河盛委員）確かに一度説明しておいた方がよさそうですね。 

（高委員長）他にございますか。 

（事務局越智）水痘予防接種実施要領案，高齢者肺炎球菌実施要領案このような内容で進め

させていただいてよろしいでしょうか。 

（高委員長）混乱さえなければいいですね。これで閉会とさせていただきます。 

    本日の予防接種運営委員会はこれで終了いたします。ありがとうございました。 

（事務局越智） 委員長ありがとうございました。 

    次回の開催は 2月上旬を予定させていただきますので，よろしくお願いいたします。 

 


